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Исследовано влияние режимов резания на триботехнические характеристики и износостойкость 
режущих инструментов с покрытием TiB2 и без покрытия при обработке легированного титанового 
сплава TiAl6V4. Установлено, что при обработке сплава TiAl6V4 эффективность нанесения покрытия 
TiB2 на твердосплавные режущие инструменты существенно зависит от условий резания. Оценки из-
носа в сочетании с РФЭС и СЭМ-исследованиями изношенных поверхностей показывают, что ин-
струменты с покрытием TiB2 наиболее эффективно применять при черновой токарной обработке на 
низких скоростях резания (45 м/мин) и большой глубине резания (2 мм) в условиях интенсивного 
наростообразования. Предполагается, что это связано с образованием термобарьерных плёнок TiC, а 
также большого количества трибооксида B2O3, который служит жидкой смазкой. При чистовой обра-
ботке (на финишной операции) при более высоких скоростях резания (80 и 150 м/мин), когда преоб-
ладает кратерный износ по передней поверхности резца, износостойкость инструмента с покрытием 
и без покрытия практически одинаковая. Это указывает на то, что не существует универсального ре-
шения для различных условий обработки легированного титанового сплава, когда доминируют раз-
ные механизмы износа.  

Ключевые слова: износ режущего инструмента; титановый сплав TiAl6V4; инструмент с покры-
тием TiB2; режимы резания. 
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Abstract 

The effect of cutting conditions on the tribotechnical characteristics and wear resistance of cutting tools 
with and without TiB2 coating during processing of an alloyed titanium alloy TiAl6V4 has been investigated. 
It was found that when processing TiAl6V4 alloy, the efficiency of TiB2 coating on carbide cutting tools 
significantly depends on the cutting conditions. Wear estimates in combination with XPS and SEM studies 
of worn surfaces show that TiB2 coated tools are most efficiently used for rough turning at low cutting speeds 
(45 m/min) and a large depth of cut (2 mm) under conditions of intense build-up. It is assumed that this is 
due to the formation of thermal barrier films of TiC, as well as a large amount of tribooxide B2O3, which 
serves as a liquid lubricant. During finishing (at the finishing operation) at higher cutting speeds (80 and 
150 m/min), when crater wear on the front surface of the cutter prevails, the wear resistance of the coated and 
uncoated tools is practically the same. This indicates that there is no one-size-fits-all solution for different 
machining conditions of alloyed titanium alloy when different wear mechanisms dominate. 
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